

Memoria sobre el Servicio Médico de la Prostitución en el Departamento de Montevideo, durante el año 1912.

El doctor Baldomero Cuenca y Lamas, Director interino del Servicio Médico de la Prostitución, ha presentado al Consejo Nacional de Higiene una Memoria interesante, de la cual tomamos algunos datos que hemos considerado conveniente dar á conocer.

Los dos cuadros que más adelante publicamos, nos demuestran los grandes beneficios que presta á nuestra Capital la organización médica actual de ese Servicio, particularmente de profilaxis social, contra las enfermedades venéreo-sifilíticas.

La inscripción obligatoria de la prostituta, su reconocimiento médico minucioso y frecuente, acompañado en muchas ocasiones de los correspondientes exámenes bacteriológicos, su hospitalización obligatoriamente inmediata en caso de tratarse de algunas de dichas afecciones en período de contagiosidad, pueden dar una suficiente garantía en el sentido de evitar de todos modos que esas mujeres puedan contaminar sus males á los demás.

Bastaría recorrer el cuadro (N.º 1) de diagnósticos de enfermedades y número de prostitutas que por dichas causas han sido hospitalizadas, para comprobar la verdad de aquellas afirmaciones.

El cuadro siguiente (N.º 2) determina comparativamente el número de hospitalizaciones dictadas por cada uno de los médicos del Servicio.

Por iniciativa del doctor Cuenca y Lamas se han realizado importantes mejoras en el servicio del Dispensario: la creación del Laboratorio de Análisis y renovación de su material sanitario y mobiliario.

En esa misma Memoria se hacen consideraciones especiales sobre ciertas medidas tendientes á asegurar el sometimiento regular de las prostitutas inscriptas á la visita médica reglamentaria.

Se llama asimismo la atención sobre una deficiencia que contribuye á que los resultados obtenidos con la organización del servicio médico no sean todo lo eficientes y saludables que debiera ser. Se trata, en efecto, de la prostitución *clandestina*, sobre la cual debe velar especialmente la Policía, para impedirla.

Precisamente, tal como se hace y fiscaliza el servicio médico, puede, en realidad, asegurarse que el peligro de contaminación de enfermedades venéreo-sifilíticas está allí, en la prostituta clandestina.

Otra iniciativa del facultativo mencionado, es el proyecto de creación de Dispensarios distribuídos en cada uno de los radios en que se encuentra dividido el servicio externo.

Termina su exposición el doctor Cuenca y Lamas elogiando la conducta del personal del Dispensario á sus órdenes, y en particular la del empleado señor Alfredo J. Ximeno.

El trabajo presentado por el expresado doctor Cuenca y Lamas, que lamentamos no poder publicar íntegramente, ha merecido una nota de felicitación del Consejo Nacional de Higiene.

Denuncias elevadas á los Juzgados por ejercicio ilegal de la Medicina y sus ramas

Año 1912

Juzgado L. Departamental de Río Negro: Enero 5—José H. Lotre—Ejercicio ilegal de la Odontología en Fray Bentos.

Juzgado de Instrucción Criminal de 3.er turno: Febrero 5—Félix Peyre—Ejercicio ilegal de la Medicina.

Juzgado L. Departamental de Florida: Enero 20—A. Jakas—Ejercicio ilegal de la Medicina.

Juzgado L. Departamental de Rivera: Enero 27—Cristián Fischer—Ejercicio ilegal de la Medicina.

Juzgado L. Departamental de Durazno: Febrero 5—A. Jakas—Ejercicio ilegal de la Medicina (1).

Juzgado de Instrucción Criminal: Abril 1—Juan Pequera—Ejercicio ilegal de la Odontología.

Juzgado L. Departamental de Minas: Junio 18—Luisa Correa de Vera y Primitiva Correa—Ejercicio ilegal de la Obstetricia.

(1) El mismo denunciado al Juez de Florida en enero.

CUADRO N.º 1

Clasificación de las enfermedades diagnosticadas por los señores Médicos del Dispensario y de Radio, que han requerido hospitalización

AÑO 1912

DIAGNÓSTICOS													TOTAL
	Enero	Febrero	Marzo	Abril	Mayo	Junio	Julio	Agosto	Septiembre	Octubre	Noviembre	Diciembre	
Uretritis blenorragica													55
Vulvitis	8	6	1										1
Vulvo-vaginitis	6	4	13	11									75
Cervicitis sospechosa	6	2	1										25
Barbitonitis supurada	2	1	1										3
Barbitonitis quística													1
Cicatriz vegetante del bartholinitis adebulus inguinal	3	1											2
Intertrigo	1	3											1
Hemorroides ulceradas	1	1											1
Sarna	2												10
Sifilis	2												8
» secundaria													2
Chancro vulvar	1												14
» de las carúnculas													1
» de la horquilla													1
» perineal													1
» peri-anal													1
Placas mucosas en la boca	1												1
» de los labios													6
» sifilíticas amigdalinas													3
» mucosas amigdalinas													1
» vulvares													2
Absceso vulvar													5
Quemaduras infectadas vulvares													1
Inflamación del meato urinario													1
Laringitis sifilítica													1
Linfangitis de los grandes labios													1
Excreciones de los grandes labios													1
Excrescencias sifilíticas													1
Ulceraciones vulvares													92
» del meato urinario													12
» peri-anales													7
» vaginal													6
» del cuello del útero													1
» del píleum génito-crural													1
» del peine													1
» del labio													9
Ulceración peri-uretral													1
Ulceraciones perineales													1
Ulceración del cuello uterino													12
» crural													7
» del muslo													6
» de la lengua													1
Vegetaciones vulvares													25
» peri-uretrales													3
» peri-anales													1
» del meato urinario													1
Tuberculosis pulmonar	5	3	9	8	7	1	3	2	3	3	3	3	43
Sin diagnóstico (?) (sospechosas?).													
Totales	44	45	52	52	52	63	67	35	32	52	33	50	580

CUADRO N.º 2

Hospitalizaciones decretadas por los señores Médicos Inspectores de la Prostitución, durante el año 1912

MÉDICOS													TOTALS
	Enero	Febrero	Marzo	Abril	Mayo	Junio	Julio	Agosto	Septiembre	Octubre	Noviembre	Diciembre	
Doctor Luis Calzada	13	12	26	23	6	—	—	—	—	—	—	—	80
» Baldomero Cucnea y Lamas	—	—	—	—	12	34	20	15	15	19	17	29	161
» Serafín Rivas Rodríguez	12	10	3	4	4	—	—	—	—	7	6	2	48
» José Infantozzi	7	7	9	1	2	9	10	8	2	7	—	3	65
» Abel I. Zamora	5	2	4	4	4	9	7	16	7	4	4	5	71
» Fernando Ferrería	—	3	4	5	—	11	4	2	3	2	1	3	37
» Andrés F. Puyol	4	4	2	6	1	2	1	1	1	3	3	2	30
» Arturo Ferrer	1	—	—	2	3	2	2	1	1	2	3	—	17
» José Gómez Peña	1	—	5	2	2	5	4	2	2	2	2	—	27
» Florencio Felippone	2	4	3	2	1	3	3	2	3	1	1	—	24
» Justo F. González	2	2	2	—	1	2	2	3	1	4	—	—	20
Totales	47	41	58	49	36	77	53	50	35	47	40	44	580